

VIDA NACIONAL

NOVIEMBRE, 1947

TERMINA NOVIEMBRE con un saludable descenso de la temperatura solar y un ascenso alarmante de temperatura política.

Toda la nación asiste al torneo electoral que terminará el 14 de diciembre con la elección constitucional directa del Presidente de la República, de los diputados del Congreso y los representantes de las Asambleas de los Estados.

Según avanzan los días la batalla se concentra visiblemente entre Acción Democrática, que lucha con todas las ventajas del poder; y Copey, que lucha con todas las naturales simpatías de la oposición.

Unión Republicana Democrática expresó por boca de su líder, Jovito Villalba, que renunciaba a participar en la elección presidencial por juzgar se iba a perder un tiempo y una energía preciosa frente al insuperable ventajismo de Acción Democrática. Jovito atacó acerbamente también a Copey por participar en la contienda, con lo que, a su entender, hacía el juego al candidato de Miraflores: Gallegos. Sin embargo, U. R. D. va a participar en las elecciones de diputados proclamando como lema electoral: *Contra el sectarismo blanco, y la reacción verde, vota marrón tierra*, que son los colores de Acción Democrática, Copey y U. R. D. respectivamente. La posición derrotista e insular, adoptada por Jovito, le ha restado numerosas simpatías en vastos sectores de la oposición, que se agrupan masivamente en torno a Rafael Caldera.

JIRAS PRESIDENCIALES. — No merece mayor atención, a no ser en sus actuaciones en el Zulia, la de Gustavo

Machado, pues ya es voz común que los comunistas, ante el crecimiento inesperado y alarmante de la oposición, han dado consigna de votar por Rómulo Gallegos, lo que ha provocado considerables deserciones de desengañados.

Gallegos inició la suya por el llano de Apure con escaso éxito; siguiendo por Barquisimeto, Carabobo, y Aragua, donde se le atribuyó un traspies respecto del supuesto apoyo de los militares a su candidatura. Acción Democrática trató de rebatir el infundio, demostrando una grabación que se dijo tomada en el mitin de Maracay. Nuevamente se suscitó polémica sobre si la grabación decía que el Ejército *apoya* o que *apoyará* al candidato que el pueblo escoja; quedando, como saldo, una imprudencia indudable del candidato en abordar, en cualquiera forma, el vidrioso tema de los militares. Gallegos paseó después por el Oriente con no discutible brillo de manifestaciones políticas en Carúpano, Maturín y otras poblaciones, pero evidentemente preocupado por el auge de su contendor copeyano, hasta centralizar en el joven adversario y su partido buena parte de sus peroraciones, escasas en vibración oratoria. El partido gubernamental ha movilizado todo su poderoso tren de propaganda en la última parte de la jira: el Occidente. Maracaibo tributó al candidato de Miraflores una espléndida recepción.

Muy parecido camino ha seguido el líder de la oposición, Rafael Caldera. Sorprendió desde su comienzo el mitin de Nueva Circo de Caracas, superior a todos los celebrados anteriormente y el entusiasmo despertado en Apure. La emoción popular lo ha acompañado por el Centro, el Oriente y el Occidente de la República. El propio partido Copey

se ha sentido desbordado ante el eco popular, sincerísimo e indiscutible, que su candidato ha ido despertando por todo el país. Completamente desconcertantes han resultado las grandes concentraciones de la Isla de Margarita, Cumaná, Caripito, Coro, Maracaibo, Cábimas y las grandes poblaciones andinas. Un detalle ha sumado interés a la jira del líder de la oposición: el sabotaje, generalmente frustrado de los gubernamentales, que ha llegado en ocasiones a la agresión criminal a los vehículos y aun a los oradores de la oposición. Esta actitud derrotista de sabotaje se manifestó en forma tan descarada y brutal en Puerto Cabello, que llegó a alarmar a los propios directivos del partido del Gobierno. El público independiente ha inclinado sus simpatías hacia la oposición, a cuya propaganda, según José González y González, se responde con argumentos contundentes y lapidarios, respondiendo paleolíticamente a las ideas con piedras.

La impresión definitiva de la campaña electoral es que en ella ha medrado en proporciones insospechadas la oposición, cuya campaña estaba ya preparada por la larga y triste historia de los debates de la Asamblea Constituyente. Acción Democrática ha olvidado, casi en absoluto, en sus mítines a los comunistas y urredistas y concentra sus ataques en Copey. Al no poder macular a sus hombres se recurre a los tópicos de que —aun supuesta honradez— representan una idea antidemocrática, totalitaria, falangista, latifundista, imperialista y capitalista. De que están manejados por Franco, los jesuitas y López Contreras.

El ataque de la oposición es más fácil: se habla del portentoso derroche de dos mil millones de bolívares, sin realizaciones a la vista; las torturas del Trocadero; la carestía de la vida; el complot del complot; el inciso Alfaro Ucero; el 321...

Copey se considera joven en sus hombres y en sus ideas, que son las del catolicismo social, triunfante en los países más cultos de Europa; y evidentemente se beneficia de la psicosis popular, siempre favorable a la actitud oposicionista y anti-gubernamental.

Para principios de Diciembre se

anuncian en Caracas grandes desfiles y concentraciones de comunistas, galleguistas y copeyanos.

EL PROBLEMA RELIGIOSO, en carne viva desde el planteamiento del 321 y las insolencias anticatólicas de la Constituyente, se viene agriando en forma alarmante en las últimas semanas.

La primera estridencia provino de Acción Democrática. Por acción del exconstituyente, Padre Vera, se logró una incolora adhesión de simpatía de treinta y siete sacerdotes a Rómulo Gallegos. Acción Democrática abusó inmediatamente del documento repartiéndolo en Iglesias y procesiones como una adhesión del clero al candidato de Miraflores. Algunos de los firmantes protestaron de esta desviación política del documento. Alguno, el Padre Olivares, negó terminantemente haber concedido su firma. A pesar de todo siguió editándose el documento en millares de ejemplares para desorientación de la masa católica.

La reacción del clero nacional ha sido unánime. Centenares de párrocos han comentado en los templos, según era su deber, las pastorales del Episcopado, recordando que no se puede votar por los ateos, por los defensores del monopolio estatal de la enseñanza, del divorcio y del Patronato Eclesiástico, por los comunistas y los socialistas. La prensa católica y las hojas parroquiales han señalado con frecuencia, de manera concreta, que Acción Democrática ha defendido estas ideas en el Parlamento y algún párroco se ha negado a aceptar como padrinos a los miembros de partidos, que sean manifiestamente enemigos de la Iglesia.

Acción Democrática protesta ahora con furor contra estas predicaciones del clero, olvidando que ella inició la mezcla de lo religioso y lo político en sus mítines y propaganda impresa; y, sobre todo, con su actitud en las discusiones de la Constitución Nacional. Son ellos los únicos que se han atrevido a presentar sacerdotes en las planchas electorales, haciendo de este detalle y de los discursos mitinescos de algunos sacerdotes una turbia política partidista.

UN CONGRESO NACIONAL DE TRABAJADORES de Acción Democrática se celebró en Caracas a mediados del mes de Noviembre. Trescientos delegados se declararon representantes de trescientos mil obreros de diversas profesiones. Algunos opinan que ese número se puede dividir tranquilamente por seis para alcanzar el número exacto que respalda a esa representación. En todo caso se realizaron pomposas manifestaciones, que terminaron con una adhesión muy expresiva del infeliz Castillo Méndez y su Iglesia Nacional Venezolana al Congreso, advirtiéndole que se aplaudió muy calurosamente esta, ciertamente significativa, adhesión; y unas declaraciones, de muy discutible valor profesional, en favor del Gobierno acciondemocratista y contra el Copey.

UN NUEVO COMplot fué profetizado, en un arranque carismático, para el día 22, por el candidato comunista Gustavo Machado. La gente tomó la profecía en broma; pero el día 22 se recibió la noticia de que había sido apresado el Mayor Francisco Angarita Arvelo; y poco después se habló de que se había refugiado en una Embajada el Coronel Eleazar Niño. Mientras tanto se hace una enorme publicidad

de la adquisición de unas armas, de contrabando, por el Presidente Trujillo de Santo Domingo, destinadas, según se dice, al fomento de una invasión lopezcontrerista en Venezuela. A su vez el Dictador dominicano acusa a Betancourt de fomentar planes de invasión contra su país.

JUAN PEREZ JIMENEZ, el Comandante de las tropas alzadas el 12 de Diciembre pasado en Valencia, contra quien se pide la pena de 14 a 16 años de presidio dió a "Ultimas Noticias" unas declaraciones el día 19 de Noviembre. Venía a decir en ellas que el Jefe de Estado Mayor y otros Jefes superiores le dijeron que debía estar preparado con sus fuerzas porque se iba a producir un desplazamiento de Acción Democrática del poder y fué esto lo que le inspiró para llevar a cabo la acción.

El Ministro de Defensa Nacional contestó el día 21 de Noviembre en una carta dirigida al Director de "Ultimas Noticias" que "la declaración en referencia —si la hubo— carece de todo fundamento real y fué hecha con el evidente propósito de crear suspicacias e inquietudes en el ánimo de la ciudadanía y del Ejército".

Y sobre tan delicado asunto no se ha dicho una palabra más.

